



Union Nationale des Groupements des
Épiceries Sociales et Solidaires

Note - Participation des publics et démocratie alimentaire

Projet des grands banquets

Dans le cadre du volet national du fonds Mieux Manger pour Tous, l'UGESS a défendu une enveloppe afin d'accompagner les épiceries dans une plus grande participation des publics et dans l'optique de donner de la dignité et du pouvoir d'agir aux personnes concernées par la précarité alimentaire en lien avec les questions de démocratie alimentaire

Cette action vient en écho avec l'ambition portée au sein du plaidoyer adopté par l'UGESS de donner une place plus conséquente à la parole des personnes concernées par les injustices alimentaires. Ceci implique de soutenir le travail impulsé dans un certain nombre d'épiceries et d'accompagner celles qui souhaiteraient s'emparer du sujet.

Pour ce faire, la proposition d'organisation de grands banquets ayant lieu à la même date, organisés par les personnes qui fréquentent l'épicerie (salariés, bénévoles, public aidé, public solidaire...) et coordonnés par l'UGESS a reçu un accueil favorable par la commission plaidoyer.

Le concept des grands banquets

Il est proposé aux épiceries volontaires d'organiser **le weekend du 21 septembre un banquet impliquant les publics aidés sur le choix du menu, la communication, l'organisation d'ateliers.**

Ces banquets seraient ouverts sur le quartier en proposant d'inviter les habitants (ils auraient plutôt vocation à être organisés en extérieur mais peuvent aussi avoir lieu dans l'enceinte de l'épicerie) et seraient couplés au déploiement d'outils et/ou d'animations pour permettre de **recueillir le témoignage des participants sur les injustices alimentaires** auxquelles ils font face. Ces témoignages ne seraient pas uniquement orientés vers le public aidé des épiceries mais au contraire auprès de tous.

Dans chaque épicerie se formerait un groupe de personnes volontaires pour élaborer le menu, communiquer dans le quartier et faire les inscriptions, réfléchir aux outils et aux animations pour recueillir les injustices alimentaires et animations festives.

L'UGESS aurait pour mission de mettre en place des temps de réflexion sur les outils d'animations, en lien avec les personnes volontaires au sein des épiceries, coordonner la communication (création et impression d'affiches et de flyers, rédaction de communiqués de presse...) et coordonner les messages, notamment en terme de plaidoyer. Pour soutenir les épiceries, une enveloppe d'environ 8 000 € est prévue (achat de produits, petit matériel, communication...).



Union Nationale des Groupements des
Épiceries Sociales et Solidaires

Il est possible d'organiser cet évènement en partenariat avec d'autres acteurs, sous couvert du partage des messages de plaidoyer et de volonté d'impliquer les personnes qui subissent les injustices alimentaires.

Enjeux

L'enjeu principal de cet évènement est de pouvoir proposer un contenu pour insuffler une action de mobilisation des personnes concernées au sein des épiceries ou renforcer cette dynamique. Le recueil de témoignages est important en terme de plaidoyer afin de légitimer et d'illustrer les messages portés par l'UGESS auprès des décideurs publics .

Dans le cas où certains groupes souhaiteraient poursuivre ce travail et se saisir des enjeux de plaidoyer au niveau local, il pourrait être envisagé une animation pour faire émerger des propositions que ces groupes pourraient défendre, par exemple dans le cadre des futures échéances électorales municipales de 2026.

Cet évènement est aussi l'occasion de mettre en avant les épiceries sociales et solidaires et l'UGESS lors d'une grande journée de mobilisation partout en France ce qui pourrait faciliter la prise de contacts avec les médias locaux et nationaux.

Cet évènement peut aussi être l'occasion pour l'épicerie de mieux se faire connaître au sein de son quartier et potentiellement "recruter" de nouveaux bénévoles.

Agendas - éléments à valider

Les membres de la commission plaidoyer ont été enthousiaste quant à l'organisation de cette journée mais pointent la nécessité d'un temps important de coordination et de mobilisation des épiceries. Ainsi, ne pourront participer que celles pouvant mobiliser un groupe de bénévoles/salariés volontaires pour prendre en main la coordination locale de l'évènement.

Avant de confirmer la création de cet évènement, il convient donc aux membres de la commission plaidoyer de l'UGESS de faire part de ce projet au sein des bureaux et ou CA de leur groupement et de sonder les épiceries sur leur volonté ou non de participer. A cette occasion, les groupements pourront se positionner sur leur volonté/capacité de participer à la coordination de l'opération sur leur territoire.

Par la suite, les membres de la commission plaidoyer font le retour auprès de l'UGESS qui, si ce retour est positif, lancera dans la foulée un appel à participation des épiceries.

Une première réunion sera alors prévu début juin avec les épiceries et groupements volontaires pour préciser le déroulé et organiser les groupes de travail (notamment sur la proposition d'animation, la communication et la construction des messages de plaidoyer).